
В концертном зале «Си-
бирь» в понедельник царила 
особенная атмосфера. Моло-
дые женщины в интересном 
положении репетировали 
танцевальные номера, по-
вторяли тексты, украшали 
детские коляски разноцвет-
ными воздушными шарами 
и даже пеленали игрушеч-
ных пупсов. Приятно было 
наблюдать, как в преддверии 
выступлений за финалисток 
переживали мужья. Будущие 
папы заботливо поправляли 
цветочные венки на головах 
конкурсанток, подавали 
реквизит и настраивали на 
победу. Слова: «Любимая, ты 
только не волнуйся!» – за сце-
ной звучали на протяжении 
всего вечера.

Финал конкурса «Я буду 
мамой!» открыл череду ме-
роприятий, посвященных 
празднованию Международ-
ного дня матери. В нынешнем 
году состязание для беремен-
ных приурочили к 80-летию 

Алтайского края. Об этом 
сказал заместитель предсе-
дателя правительства региона 
Андрей Щукин, приветствуя 
конкурсанток. Он пожелал им 
успешно выступить и родить 
на свет здоровых и крепких 
малышей.

В трогательном соревнова-
нии поучаствовали жительни-
цы Барнаула. Срок беременно-
сти женщин составил от 16 до 
22 недель. Кстати, в несколь-
ких семьях ждут третьего и 
четвертого ребенка.

На подготовительном эта-
пе с будущими мамами про-
вели анкетирование. Затем 
было собеседование. 

(Окончание на 3 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
10 ноября Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,

порывы до 15-20 м/сек., дождь, 
мокрый снег, местами метель, 
гололед.

11 ноября Ветер северный, 5-10 м/сек.,
порывы до 18 м/сек., по краю снег, 
метель, сильная гололедица.

Ветер юго-западный, 7-12 м/сек.,
с усилением до 18 м/сек., дождь.
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Вузы удивили
Уникальные разработки представили алтайские вузы 

в рамках XIV Форума межрегионального сотрудничества 
России и Казахстана, который проходит в эти дни в 
Челябинске.

В межгосударственном саммите с участием двух президен-
тов – Владимира Путина и Нурсултана Назарбаева участвует 
делегация Алтайского края, которую возглавляет губернатор 
Александр Карлин.

Как сообщили в пресс-службе губернатора края, вузы 
привезли на форум ряд уникальных разработок для мас-
штабной выставки «Развитие человеческого капитала». 
Так, опорный Алтайский государственный университет 
подготовил стенд с образцами безвирусного картофеля, 
а также безвирусными саженцами земляники и малины, 
пробиотиками для КРС, ГМО-тестерами. А представители 
Алтайского государственного педагогического универси-
тета познакомили посетителей с деятельностью центра 
казахского языка и культуры.

Как оспорить
кадастровую стоимость

Предпринимателям расскажут, как оспорить кадастро-
вую стоимость недвижимости. 9 ноября в ходе прямой 
телефонной линии Росреестра.

На связи – исполняющий обязанности начальника отдела 
землеустройства и мониторинга земель, кадастровой оценки 
недвижимости, геодезии и картографии краевого управления 
Росреестра Алексей Сергеевич Горяйнов. Представители бизнеса 
и профессионального сообщества могут задать свои вопросы, 
связанные с процедурой обжалования государственной када-
стровой оценки недвижимости и работой межведомственной 
комиссии по рассмотрению споров о результатах определения 
кадастровой стоимости.

Звоните с 10 до 12 часов по телефону (8-3852) 29-17-41.

Миллионы – на герефордов
В крае активно развивают семейные животноводче-

ские фермы. Это направление хорошо зарекомендовало 
себя. Фермерскому сегменту оказывается господдержка 
из федерального и краевого бюджетов.

Так, фермер Олег Кан из села Шульгин Лог Советского района 
получил грант в размере 8,5 млн рублей, объем софинанси-
рования составил более 6,7 миллиона. В общей сложности 
стоимость проекта превысила 15 млн рублей.

Как сообщает Минсельхоз региона, в этом году фермер актив-
но занимался строительством животноводческих помещений. 
Были возведены двор для мясного скота, весовая, силосная 
траншея и бытовое помещение для тружеников хозяйства.

Также закуплены 35 нетелей герефордской породы на 
племенном заводе «Фарм» Целинного района для разведения 
этой высокопродуктивной мясной породы. Всего в хозяйстве 
Олега Кана содержится более 860 голов скота.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Не остались без помощи
Решение об оказании материальной помощи постра-

давшим от взрыва газового баллона в Рубцовске (ЧП 
произошло на прошлой неделе, 28 октября) принял гу-
бернатор Александр Карлин.

Из краевого бюджета двум семьям уже выплачено по 50 
тысяч рублей. Семье, в которой женщина одна воспитывает 
двоих несовершеннолетних детей, – 70 тысяч рублей. Ей 
материальная помощь оказана профильным ведомством 
на основе социального контракта.

Деньги понадобятся пострадавшим на восстановительные и 
ремонтные работы. Также материальную помощь рубцовчанам 
оказало краевое отделение Общероссийского общественного 
благотворительного фонда «Российский детский фонд».

Напомним, 28 октября в результате взрыва газовоздушной 
смеси в одноэтажном четырехквартирном доме Рубцовска 
частично рухнули перекрытия и кровля. В результате взрыва 
два человека погибли.

Мария СТРЫГИНА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

9 ноября 1972 года, № 263
«Благовещенка
Радостно встретило очередную годовщину Великого Октя-

бря 16-тысячное население Благовещенки – центра одного из 
крупнейших районов края. В ярком праздничном убранстве 
площади и улицы рабочего поселка, лозунгами и плакатами 
украшены многие здания, всюду трудовые рапорты. Благове-
щенцы продали нынче государству небывалое количество 
хлеба – 152 тысячи тонн. Родина получила от тружеников 
ферм десятки тысяч тонн мяса, молока, сотни тонн шерсти и 
другой сельскохозяйственной продукции. Совхоз «Новый путь»  
выполнил план продажи государству хлеба на 260 процентов, 
досрочно завершил годовые планы по всем показателям. 

В. КРАЩЕНКО, корр. «Алтайской правды».

Электрический пионер

69    Б 
   

  РАЗВИТИЕ АПК .

  ХРОНИКИ АП  .

«Любимая, ты не волнуйся!»

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

  НОВОСТИ .

7 ноября 1948 года со станции «Старый ба-
зар» в краевом центре отправились в рейс 
первые четыре трамвая.

Праздник идёт по краю 

В Рубцовском районе дан старт 
уникальному проекту – един-
ственному за Уралом.

Департамент мелиорации Минсель-
хоза России начинает реализацию в Ал-
тайском крае масштабного проекта по 
реконструкции Алейской оросительной 
системы.В  

Алейская оросительная система – ста-
рейшая в Алтайском крае. Она состоит 
из Гилевского водохранилища объемом 
500 млн кубометров и Веселоярской во-
доподъемной плотины, которая делает 
подпор реки Алей и запускает воду в ма-
гистральный канал протяженностью 
более 120 км.

В течение трех лет на площади более 
3 тысяч гектаров оросительная систе-
ма будет реконструирована, причем на 
самом высокотехнологичном уровне. 
По словам руководителя управления 
«Алтаймелиоводхоз» Германа Шабали-
на, подобного проекта в Сибири еще не 
было. Он подразумевает реконструкцию 
и строительство более 40 км напорных 
водопроводов, более 15 км дренажа, трех 
современных насосных станций, уста-
новку 41 дождевальной машины круго-
вого действия. Все это будет работать в 
автоматическом режиме и управляться 
дистанционно.

– Аппаратура покажет, где установ-
лена дождевальная машина, работает 
она или нет, какая у нее норма вылива, 
случилась ли на ней авария. Все эти дан-
ные в режиме реального времени будут 

передаваться оператору, – рассказывает 
Герман Шабалин. – Если случилась ава-
рийная остановка машины, автомати-
чески отключатся насосные станции 
для избежания гидроудара.

Подобные IT-технологии уже внедре-
ны в южных регионах России. Система 
не зависит ни от GPS, ни от ГЛОНАСС, в 
нее внедрен внутренний аппаратный 
автономный комплекс. И в этом ее плюс. 
Вся информация накапливается внутри 
сети и доступна ее пользователям.

Дождевальные машины будут элек-
трифицированы. Раньше они двигались 
только за счет водяного напора. Нет воды 
– машину невозможно сдвинуть с места. 
Сейчас благодаря электроприводу ее 
можно установить в необходимое по-
ложение.

Р   
Объект будет построен на средства 

федерального бюджета. Стоимость про-
екта составляет 443 млн рублей.

Работы ведет генеральный подрядчик 
«Газпром газораспределение Барнаул». 
На минувшей неделе дан старт проекту 
– сварен первый шов на трубопроводе, 
после чего трубы уложили в подготовлен-
ную траншею. Знаменательное событие 
оказалось совсем не зрелищным. Ожида-
лись фонтан искр, работник в сварочной 
маске, а на деле сварщик Александр Кры-
лов нажал кнопку на небольшом аппарате 
и шов заплавился автоматически. Вот 
они, современные технологии!

(Окончание на 2 стр.)

Будет новая жизнь у полей

Александр Крылов следит за процессом охлаждения с помощью аппаратуры.
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ПОДПИСКА 2018
Первый маршрут был про-

ложен от площади Свободы 
до Нового рынка. В 1950 году 
по третьему трамвайному 
маршруту от старого мясо-
комбината и завода «Барнаул-
трансмаш» начали курсиро-
вать усть-катавские вагоны.

За многолетнюю исто-
рию электротранспортом 
в Барнауле воспользовались 
почти 10 млрд человек. За 
69 лет на линиях работали 
более 700 трамваев и 250 
троллейбусов.

Арина ЛЬВОВА

На минувших выходных 
в Барнауле прошел фи-
нал конкурса «Я буду 
мамой!».

Финалистки конкурса очаровали зрителей своей красотой и творческими способностями.

Екатерине Трояновой помогли хорошо выступить любимый муж Александр
и трёхлетняя дочь Аня.

«А вам слабо?» На сцене – обладательница титула «Супермама-2017»
Александра Антипова.

Уважаемые подписчики с. Тогул!
Приглашаем вас на День подписки, который

состоится 13 ноября с 10 до 13 часов в отделе-
нии связи. Всех оформивших в этот день подписку
на газету «Алтайская правда» на 1 полугодие
2018 года ждут скидки и подарки.

На правах рекламы.
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  ТУРИЗМ .

  РАЗВИТИЕ АПК .
Ранее все мелиоративные 

системы строились на ме-
таллических трубах, сейчас 
применяются пластиковые. 
Они позволяют производить 
монтаж практически в любых 
условиях, не подвержены кор-
розии, не боятся разморажи-
вания. Их срок службы – 50 
лет. Непогода не мешает про-
изводству работ. На вопрос, не 
страшно ли работать зимой, 
Александр отвечает:

– Нисколько! Сибирь – это 
всегда снег. Люди трудятся 
и на Севере, где условия на-
много жестче. Устанавлива-
ется палатка, прогревается и 
производится сварка. Это все 
технологически отработано.

Сегодня на объекте четыре 
бригады. При необходимости 
их число будет увеличено. По 
заверению руководства, нет 
проблем ни с рабочей силой, 
ни с материалами, ни с достав-
кой необходимых компонен-
тов. Деньги расписаны на че-
тыре года, составлен график 
их поступления.

– Графики жесткие, поэ-
тому мы прикладываем все 
силы, чтобы полностью ос-
воить выделенные средства, 

– подчеркивает Герман Ша-
балин. – Данный проект – не 
экспериментальный. Нам на 
эксперименты 400 млн никто 
не даст. Нам дают деньги толь-
ко на результат.П ̈  

Трубы напорного водово-
да диаметром от 160 до 600 
мм протянутся на 40 км по 
территории Куйбышевского 
сельсовета.

– Как любое строитель-
ство, это положительный 
момент в жизни района и 
сельсовета, – отмечает пер-
вый заместитель главы ад-

министрации Рубцовского 
района Роман Субботин. – 
Мы получим свыше 3 тысяч 
гектаров орошаемых земель. 
Прежде всего это вклад в 
дальнейшее развитие эконо-
мики района. Это даст толчок 
для более интенсивного раз-
вития сельского хозяйства на 
данной территории. Будем 
надеяться, что здесь кроме 
зерновых культур будут выра-
щивать и овощные. А значит, 
появится работа для людей, 
будет поступление средств 
в бюджет района.

Реконструкция системы 
производится на федеральных 
землях, на которых когда-то 

работал совхоз-техникум. Со 
временем используемые тех-
никумом земли были сокра-
щены и долго не засевались. 
Теперь, после орошения, они 
должны быть максимально 
востребованы.

По словам Германа Шабали-
на, там планируется не арен-
да, а совместная деятельность 
аграриев с «Алтаймелиовод-
хозом», которому по уставу 

разрешено производство 
сельхозпродукции. Работа 
будет вестись на паритет-
ных началах. Например, со 
стороны сельхозпроизводи-
теля – семена, сельхозтехни-
ка, технологии, а со стороны 
управления – земля, орошение 
и соответствующая техника. 
Результат – общий.

– Мы надеемся, что сель-
хозпроизводители, которые 

увидят, как это работает, захо-
тят сделать подобное у себя. И 
управление мелиорации вся-
чески будет способствовать, 
чтобы они смогли войти в 
государственную программу, 
которая, в частности, подра-
зумевает компенсацию до 50% 
понесенных затрат, – говорит 
Герман Шабалин. – Мы за счет 
федеральных средств рекон-
струируем каналы, насосные 
станции, подводим водовод 
большого диаметра к краю 
поля. Сельхозпроизводитель 
устанавливает дождевальное 
оборудование, растягивает 
трубопроводы по полю. Мы 
поможем ему собрать доку-
менты, предъявив которые 
в Министерство сельского 
хозяйства он получит поло-
винную компенсацию поне-
сенных затрат. Например, от 
потраченных 10 миллионов 
вернутся пять.

Реконструкция Алейской 
оросительной системы закон-
чится в 2020 году. Ход работ 
будет контролировать не толь-
ко «Алтаймелиоводхоз», но и 
независимая организация, 
которую определят путем 
конкурсного отбора.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

 (фото автора)

Будет новая жизнь у полей

  АКТУАЛЬНО .
Прошло два месяца, как Государственная дума 
начала свою работу в рамках осенней сессии рос-
сийского парламента. За это время депутаты 
успели рассмотреть около 200 законопроектов. 
Насколько насыщенной была повестка? И какие ини-
циативы, непосредственно касающиеся Алтайского 
края, нижняя палата планирует рассмотреть до 
конца текущего года? Об этом наш сегодняшний 
разговор с депутатом Государственной думы РФ 
Натальей Кувшиновой.З   

– Наталья Сергеевна, чем 
сегодня живет Дума? Какие 
наиболее важные законо-
проекты уже рассмотрены 
и какие ждут обсуждения 
в ближайшее время?
– Работа осенней сессии 

Госдумы началась 11 сентября, 
сразу после больших муни-
ципальных выборов. Если 
говорить о приоритетных на-
правлениях, то одним из ос-
новных вопросов сессии стало 
рассмотрение разработанного 
правительством проекта феде-
рального бюджета на 2018 год 
и на плановый период 2019 – 
2020 годов. За его принятие в 
первом чтении проголосовали 
две партии – «Единая Россия» и 
ЛДПР. «Справедливая Россия» и 
КПРФ выступили против.

В настоящее время идет ра-
бота по подготовке поправок ко 
второму чтению. Думаю, что 
их будет достаточно много. 
Буквально за несколько дней 
до первого чтения по этому 
вопросу состоялось большое 

совещание с участием предсе-
дателя Госдумы Вячеслава Воло-
дина и министра финансов РФ 
Антона Силуанова, на котором 
разгорелись жаркие дискуссии 
по содержанию главного фи-
нансового документа страны. 
К примеру, в числе других я 
курирую в Алтайском крае 
проект партии «Единая Рос-
сия» «Театры – детям». Однако 
на его реализацию в 2018 году 
в проекте бюджета не было за-
ложено средств.

Министра спросили, чего 
мы хотим: разовых акций или 
системного подхода? Учреж-
дениям культуры надо дать 
возможность планировать 
свои расходы на несколько лет 
вперед. В этом году потратить 
денежные средства на звуковое 
оборудование, на следующий 
год – решить вопросы, связан-
ные с одеждой сцены, освеще-
нием и так далее.

Договорились, что проекты 
«Театры – детям», «Детский ту-
ризм» и другие найдут финан-
совую поддержку. Денежные 
средства на их реализацию ко 

второму чтению будут изыска-
ны и внесены в проект бюджета.П   

– На какие средства может 
рассчитывать Алтайский 
край?

– Приведу несколько по-
казателей. В первом чтении 
проекта бюджета были зало-
жены денежные средства на 
выравнивание бюджетной 
обеспеченности регионов. Не 
так давно СМИ Алтайского края 
сообщали об итогах встречи гу-

бернатора Александра Карлина 
с депутатами Государственной 
думы и членами Совета Феде-
рации, на которой обсуждал-
ся проект бюджета 2018 года. 
В итоге наш регион вошел в 
пятерку крупнейших получа-
телей дотаций. В этом списке 
мы занимаем четвертое место 
после Дагестана, Якутии и Кам-
чатского края.

Темп прироста дотаций для 
Алтайского края определен в 
размере 20%. Это в конкретном 
исчислении составляет сумму 
более 4 млрд рублей. В общем 
итоге наш регион рассчитыва-
ет на получение 27 миллиардов 

рублей. Это справедливая мера, 
поскольку мы на протяжении 
многих лет по всем критериям 
включены Министерством фи-
нансов в группу регионов – ли-
деров по качеству управления 
финансами. Алтайский край 
проводит взвешенную финансо-
вую и бюджетную политику, в то 
время как другие регионы име-
ют многомиллиардные долги.

Значительные средства в 
регион поступят и по проек-
там «Единой России». Они бу-
дут продолжены, а некоторые 
расширены. Так, в приоритет-
ном проекте «Формирование 

комфортной городской среды» 
на 2018 – 2022 годы смогут при-
нять участие 242 муниципаль-
ных образования Алтайского 
края с численностью населе-
ния более тысячи человек. В 
проекте федерального бюд-
жета, утвержденном в первом 
чтении, на благоустройство 
дворовых территорий края на 
следующий год запланировано 
выделить более 500 млн рублей.

Порядка 43 млн рублей будет 
выделено на косметический 
ремонт местных Домов культу-
ры. Примерно такая же сумма 

предусмотрена на ремонт сель-
ских спортивных залов (42,8), 
находящихся в общеобразова-
тельных организациях.

Алтайский край будет в 
числе регионов, которые полу-
чат наибольшую финансовую 
поддержку на ремонт сельских 
спортивных залов.

– Какие партийные про-
екты не получили финан-
сирование и останутся 
разовыми?

– Мы настояли на том, что-
бы денежные средства были 
заложены на все проекты, ко-

торые заявлены, – «Местный 
Дом культуры, «Парки малых 
городов», «Театры малых горо-
дов», «Современная школа» и 
другие. Еще раз подчеркну, эта 
поддержка позволит учрежде-
ниям образования и культуры 
приобрести необходимое обо-
рудование. На днях я встреча-
лась с директором театра кукол 
«Сказка» Надеждой Васильевой, 
которая не скрывала эмоций. 
«Нам станет легче дышать, – 
сказала она. – Это подарок всем 
жителям края. Теперь смело 
можно планировать, к примеру, 

гастрольную деятельность по 
районам края».С  

– Знаю, что вы тесно рабо-
таете с Министерством 
образования и науки…

– Да, несколько проектов 
законов уже находятся на рас-
смотрении. Первый касается 
внесения изменений в закон 
«Об образовании» в части 
развития системы трудового 
воспитания. Мы все понима-
ем, что его нужно серьезно 
дорабатывать. Формулиров-
ки о недопустимости детского 
труда привели к тому, что без 
согласия родителей ребенок 
не может привлекаться ни к 
какой трудовой деятельности. 
На площадке Министерства об-
разования в этом направлении 
сейчас ведется большая работа, 
чтобы найти золотую середину.

Буквально на днях я внесла на 
рассмотрение еще одну важную 
инициативу, которую уже под-
держали более семидесяти моих 
коллег из разных фракций. Она 
связана с упрощением процеду-
ры государственной поддержки 
для некоммерческих детских, 
молодежных общественных 
организаций. Действующий 
закон о господдержке, приня-
тый еще в 90-х годах прошлого 
века, морально и юридически 
устарел. В нем достаточно много 
разного рода препон, которые не 
позволяют обеспечить доступ-
ность некоммерческого сектора 

государственной поддержки. А 
это то, о чем неоднократно гово-
рил президент России Владимир 
Путин.И   

– Наталья Сергеевна, ка-
кие важные мероприятия 
запланированы в нижней 
палате парламента до 
конца года?

– 20 – 21 ноября состоится 
первый Всероссийский моло-
дежный законотворческий 
форум. Такого грандиозного 
мероприятия в Государствен-
ной думе еще не проводилось 
никогда. На одной площадке 
соберутся более 400 молодых 
людей в возрасте от 18 до 35 
лет со всех регионов страны.

Мы преследуем две основные 
цели. Во-первых, чтобы ребята 
включились в повестку Госду-
мы, посмотрели, какие законы 
находятся на рассмотрении, вы-
сказали свой взгляд на право-
применение инициатив в своей 
конкретной территории. Во-вто-
рых, каждый участник форума 
сможет представить свою ини-
циативу в разных сферах, об-
щаясь напрямую с аппаратами 
всех комитетов, председателями 
и депутатами, чтобы понять, 
насколько она жизнеспособна. 
Лучшие из них Государственная 
дума примет в работу осенней 
и весенней сессий.

Вадим КУЛЕШОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Как принимается бюджет страны?

  НОВОСТИ .
Сезон завершится слётом

В Барнауле сегодня пройдет краевой слет студенческих 
отрядов Алтайского края, посвященный закрытию трудо-
вого семестра 2017 года. По традиции объявят и наградят 
лучшие отряды.

В программе – фотовыставка, выступления лучших коллек-
тивов студотрядов и ветеранов ССО, подведение итогов года и 
награждение активных представителей движения.

В слете также примут участие представители городской 
администрации и правительства края, общественные деятели, 
студенты. Всего более тысячи человек.

Сказки не только на ночь
В Алтайском театре кукол «Сказка» 9 ноября презентуют 

двухтомную антологию «Алтайские писатели – детям». Изда-
ние подготовлено к 80-летию края в рамках Губернаторских 
издательских проектов.

В антологию вошли лучшие произведения 43 наших зем-
ляков. Это сказки, стихи, рассказы и повести. На страницах 
можно встретить такие имена, как Василий Гришаев, Ольга 
Кан, Леонид Мерзликин, Елена Ожич и др.

Книги сопровождаются краткой биографией авторов и спи-
ском их произведений, рекомендуемых к прочтению.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Крестным ходом
В день, когда православные празднуют память Казанской 

иконы Божией Матери, 4 ноября, в Барнауле состоялся крест-
ный ход. Возглавил его митрополит Барнаульский и Алтай-
ский Сергий. По проспекту Ленина от Никольской церкви до 
часовни во имя святого князя Александра Невского прошли 
около 200 человек.

Впереди крестного хода со знаменем и хоругвями шли ка-
заки общественной организации «Казаки Сибири» с атаманом 
Сергеем Рычковым, далее духовенство, а потом жители и гости 
Барнаула вместе с детьми. Ребятишки несли небольшие иконки 
Казанской Божией Матери, а взрослые подпевали хору Барна-
ульской духовной семинарии.

У часовни митрополит Сергий совершил молебен, окропил 
святой водой и преподал архипастырское благословение. 

Крестный ход 4 ноября проходил не только в Барнауле, но и в 
других городах и районах Алтайского края. Например, жители 
Заринска уже с раннего утра прошли с иконой и хоругвями 
от Вознесенского храма до часовни во имя Казанской иконы 
Божией Матери.

Краса студенчества
Студентка первого курса магистратуры Алтайского го-

сударственного аграрного университета Ольга Шевченко 
вышла в финал Всероссийского конкурса «Краса студенчества 
России». Очный этап состоялся во Владивостоке 1 – 2 ноября.

Алтайская студентка успешно прошла отборочные испы-
тания – «Эссе», «Презентация», «Собеседование», Free Dance, а 
также «Деловая игра», «Защита проекта» и «Конкурс творческих 
номеров». По итогам из 42 девушек выбрали только 12, в том 
числе и нашу землячку. Сейчас девушки готовятся к финаль-
ному шоу и новым состязаниям.

Мария СТРЫГИНА

Ёлочка с иллюминацией
Искусственную ель, которая станет главным украшением 

снежного городка на пл. Сахарова в Барнауле, привезли из 
Москвы. Конструкцию доставляли двумя фурами.

В собранном виде она должна достигнуть 30 метров в высоту, 
как, кстати, и прежняя новогодняя ель в краевой столице. Как 
сообщили в администрации города, одна из главных особенно-
стей нового «дерева» – встроенная иллюминация с цветовым 
диапазоном в 16 млн цветов. Иллюминация дает возможность 
создать на ели любой графический рисунок, использовать 
разные режимы. Хвоя у новой ели будет больше похожа на 
натуральную.

Новинка стоила городу 12 млн рублей. В комплекте также 
есть праздничная подсветка для снежного городка. Руководить 
установкой ели будут специалисты из фирмы-поставщика.

Алена ИВАНОВА

«Дерзайте, мальчики!»
16 тысяч туристов посетили Ме-
мориальный музей М. Т. Калашни-
кова, расположенный в Курьинском 
районе.

10 ноября известному оружейнику на-
шему земляку Михаилу Калашникову ис-
полнилось бы 98 лет. История о нем и его 
изобретении – автоматическом стрелковом 
оружии – хранится в стенах Мемориального 
музея в райцентре Курья. «Наш нынеш-
ний туристический сезон был наполнен 
самыми разнообразными знакомствами, 
впечатлениями и эмоциями», – рассказы-
вает научный сотрудник Валентина Чи-
хонадских.

По ее словам, с каждым годом Курья 
встречает все больше гостей из разных 
уголков земного шара. Несмотря на хандру, 
закономерно приходящую вместе с осенью, 
туристы до сих пор хотят своими глазами 
увидеть пейзажи села, так ярко описанные 
в мемуарах Михаила Тимофеевича.

За текущий год Мемориальный музей 
посетили свыше 16 тысяч человек. Это жи-
тели не только нашей страны. Приезжали 
гости из Казахстана, Германии, Франции, 
Ирландии, Бельгии, Америки. Вот один из 
отзывов немецкого исследователя: «Сегодня 

я посетил музей и был впечатлен. В ГДР я 
проходил службу с этим оружием (имеется 
в виду знаменитый автомат). Сейчас я путе-
шествую на велосипеде по России. Плани-
рую побывать в Казахстане и Кыргызстане, 
после отправлюсь в Ташкент и лишь потом 
попаду домой». Представители Министер-
ства сельского хозяйства Алтайского края 
в журнале написали: «Большое спасибо за 
очень познавательную экскурсию. Узна-
ли много полезной информации о нашем 
земляке, о фактах его биографии, работе, 
достижениях и жизни». Рады были ближе 
узнать историю Михаила Тимофеевича и 
кемеровчане.

– Мы планируем и дальше проводить 
интересные мероприятия. В текущем году 
они связаны с 80-летием Алтайского края 
и 70-летием с момента создания легендар-
ного АК. В 2018 году эстафету юбиляров 
примет и сам музей,  нам исполнится пять 
лет с момента открытия, – рассказывает 
Валентина Чихонадских.

Музей активно сотрудничает с учрежде-
ниями местной власти, печати, культуры и 
образования. В этом году была предоставле-
на возможность принять в гостях коллегу 
из Ижевска – заместителя директора по 
науке из Музейно-выставочного комплекса 

стрелкового оружия им. М. Т. Калашникова 
Александра Ермакова. Гостю было приятно 
побывать на родной земле прославленного 
конструктора. Он также посетил дом семьи 
переселенцев Калашниковых.

О Мемориальном музее снимают видео-
сюжеты. Например, недавно уникальными 
экспонатами заинтересовалось брендинго-
вое агентство Punk You Brands из Барнаула.

При музее открылось объединение по 
3D-моделированию и цифровому прототи-
пированию под названием «Вечный дви-
гатель». Ребята, увлеченные техническим 
творчеством, теперь занимаются компью-
терно-графическим моделированием в про-
грамме «КОМПАС-3D». Учащиеся получают 
практический инструмент, позволяющий 
работать с трехмерной графикой. Педагог 
дополнительного образования, руково-
дитель объединения Светлана Чернат 
рассказывает:

– Направление «3D-моделирование» – но-
вое в нашем районе и достаточно сложное, 
но мы с ребятами трудимся под девизом 
Михаила Тимофеевича «Дерзайте, маль-
чики! Не все еще создано!».

Подготовила Екатерина ЗЕЛЕНОВА
(фото предоставлено музеем 

М. Т. Калашникова)

(Начало на 1 стр.)

Герман Шабалин: «Этот проект – единственный за Уралом».

БАРНАУЛ

Зав. филиалом музея Елена Тарасова (слева) 
с Людмилой Дробыч, создательницей русскоязычного 

театра во Франции.

Наталья Кувшинова: «Мы настояли, чтобы денежные средства 
были заложены на все заявленные проекты».

«Н     
  .
 В     
   Д, 
Я  К ».



Деревья – гигантские грибы
Китайские исследователи из Нанкинского института 

геологии и палеонтологии обнаружили окаменелости 
древнейших деревьев. Их возраст 372 – 393 миллиона 
лет. Они отличались от современных растений иной 
структурой водопроводящих тканей в стволе и по фор-
ме напоминали гигантские грибы, рассказывается на 
сайт Science.

Останки растений были найдены в пустыне на северо-за-
паде Китая, в Синьцзян-Уйгурском автономном районе. Они 
отличались хорошей сохранностью, поскольку живые ткани 
в прошлом были насыщены кремнеземом от близлежащего 
вулкана. Уникальная внутренняя структура позволяла дереву 
достигать 8 – 12 метров в высоту.

Кладоксилопсиды исчезли в конце девонского периода около 
358 миллионов лет назад. Считается, что они не выдержали 
конкуренции с другими видами более успешных деревьев.

Астролябия с «Эсмеральды»
Морские археологи обнаружили на затонувшей пор-

тугальской каравелле XV века астролябию – прибор для 
определения географической широты. Находка является 
древнейшим навигационным инструментом такого рода, 
попавшим в руки ученых.

Астролябия была поднята с корабля «Эсмеральда» – он 
входил в состав флотилии из 20 судов, которую Португалия от-
правила в Индию вскоре после того, как Васко да Гама открыл 
туда морской путь из Европы. Из-за штормовых ветров «Эсме-
ральда» затонула в 1503 году в Индийском океане недалеко 
от побережья Омана.

От астролябии остался бронзовый диск диаметром 17,5 см и 
толщиной 2 мм. Он был поднят со дна еще в 2014 году вместе с 
тремя тысячами прочих артефактов. Потребовалось три года, 
чтобы окончательно разобраться с предназначением диска.

Встретились и начали играть
Шестилетняя собака Суутук (Наперсток) и ее клон 

Кырачана (Красавица) впервые встретились и приня-
лись играть.

Ученые из института Sooam Biotech Research Foundation 
клонировали двух щенков якутской лайки. Генетический 
материал (кусочек уха) был отобран в декабре 2016 года, 
Кырачана появилась на свет 7 мая 2017 года. 23 июня она и 
другой клонированный щенок якутской лайки были пере-
даны охотничьему клубу.

В настоящее время корейские и российские ученые про-
должают работу по воссозданию ДНК аборигенной якутской 
лайки, чистота которой была утрачена.

В 2005 году в Южной Корее на свет появилась первая в 
мире клонированная собака – африканская борзая Снуп-
пи, в том же году в Сеульском национальном университете 
клонированы исчезающие виды волка.
По материалам открытых интернет-источников подготовила

Людмила ИЗВЕКОВА
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Виктория Алексеевская и Яна Первых – 
участницы программы «Сельский фельдшер» в Заринском районе.
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.ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.
Поддержат рублём и жильём
В этом году в Заринскую 
городскую больницу приш-
ли работать пять врачей 
и пять фельдшеров скорой 
медицинской помощи. И это, 
несомненно, большая удача. 
Ведь укомплектованность 
специалистами сегодня там 
составляет менее 50 про-
центов.П  

Для Яны Первых и Виктории Алек-
сеевской это первая запись в их трудо-
вых книжках. Сейчас девушки проходят 
стажировку в отделении скорой и неот-
ложной медицинской помощи, а после 
начнут работу в пункте скорой помощи, 
который совсем недавно открыт в селе 
Смазнево. Вика и Яна приехали в Заринск 
в рамках программы «Сельский фель-
дшер» и получат по 500 тысяч рублей.

– В колледже нужно было ходатай-
ство, что после учебы нас возьмут 
на определенное место работы. По-
звонили в Заринск, нас пригласили, 
– рассказывают подруги. – Город очень 
нравится – чистый, уютный. И работа в 
сельской местности не пугает – мы ведь 
деревенские. С обязанностями справ-
ляемся, трудностей пока не ощутили. 
Коллектив очень доброжелательный!

Смазнево – село крупное, в несколь-
ких километрах еще несколько дере-
вень – больших и маленьких. Удаленный 
пункт скорой помощи за всю историю 
больницы создается впервые. Это де-
лается для того, чтобы первичная ме-
дицинская помощь была доступна для 
каждого жителя местной глубинки, а 
заодно и привлечь молодые кадры в село.

В Заринском районе планируется 
еще один такой удаленный пункт – в 
поселке Тягун. Там проходят велопро-
беги и лыжные гонки, в которых при-
нимают участие до 500 спортсменов, 
сейчас завершается строительство 
горнолыжного комплекса. Турпоток 
будет увеличиваться, а значит, возрас-
тет и нагрузка на медицину.

– В Смазнево будет постоянная бри-
гада. Чтобы полностью укомплектовать 
этот пункт, нам туда еще минимум четы-
ре человека нужно, – говорит главврач 
ЦГБ Алексей Бракоренко. – Виктория 
и Яна – первые ласточки. Хорошие де-
вушки, очень грамотные специалисты, 
побольше бы нам таких. Надежда на 

программы, с помощью которых будут 
решаться кадровые вопросы.Х  

В Заринской больнице рады любо-
му специалисту, там действует целый 
комплекс мер социальной поддержки 
вновь прибывших работников.

Предусмотрены единовременные 
выплаты: по городской программе – 15 
тысяч рублей, по районной – 20 тысяч. 
Выплачиваются дотации на аренду 
жилья по 5 тысяч рублей, стипендии 
студентам медуниверситета и ордина-
торам. Фельдшеры скорой помощи, 
как и врачи, получают подъемные, 
дотацию за аренду жилья – как по го-
родской программе, так и по районной.

– На сегодняшний момент у нас за-
ключены договоры с 21 студентом мед-
университета, по которым молодые люди 
обязуются после окончания вуза прийти 
работать к нам. Троих специалистов мы 
обучаем в ординатуре – неонатолога, ги-
неколога и хирурга, они также получают 
стипендию за счет средств больницы. 
Двум студентам стипендию платит 
администрация Заринского района. В 
следующем году планируется, что район 
возьмет на обучение врача-ординатора, 
– рассказывает Алексей Бракоренко.

Кроме того, город обеспечивает 
жильем медицинских работников. 
В 2017 году четыре специалиста, ко-
торые пришли работать в городскую 
больницу, получили квартиры по до-

говору социального найма. В числе 
счастливчиков – терапевт стационара 
Яна Воронова. Она работает в Зарин-
ской больнице с 4 сентября. Три палаты 
по пять человек довольно приличная 
нагрузка для начинающего доктора...

– Работать не просто. Пациенты 
в основном люди сельские, скажем 
прямо, терапевтически запущенные. 
В больницу не ходят, пока совсем не 
прижмет, не обследуются годами, и 
вот результат – попадают к нам. При-
ходится много беседовать с ними, раз-
говаривать, – делится Яна Воронова.

Ключи от квартиры они с мужем 
получили в октябре. Уютная однуш-
ка на первом этаже в девятиэтажке в 
центре города. Ухоженный дворик, ря-
дом детская поликлиника,  магазины, 
современная игровая площадка для 
ребятни… Вороновы уже сделали кос-
метический ремонт – наклеили обои, 
установили плинтуса, в зале заменили 
линолеум. В данный момент меняют 
трубы в ванной комнате. Новоселье 
планируют отметить через пару недель.

После учебы молодым специали-
стам приходится в некотором смысле 
начинать жизнь с нуля, а потому со-
циальная поддержка очень важна, тем 
более для человека семейного. Здесь, 
в Заринске, оказались очень привле-
кательные условия: дали подъемные, 
предоставили квартиру. Это очень хо-
рошее начало.

Ольга РОДИОНОВА 
(фото автора)

.НАЛОГИ.
Посредникам объявлена война
Налоговики начали 
борьбу с предприни-
мателями, которые 
занимаются махина-
циями с НДС. С недав-
них пор прижали тех, 
кто промышляет на 
зерновом рынке. Одна-
ко алтайские сельхоз-
производители счита-
ют, что закручивание 
гаек может отрица-
тельно сказаться на 
их работе.С

Напомним, что большая 
часть предприятий работа-
ет на общей системе налого-
обложения (ОСНО), уплачивая 
в бюджет множество налогов, 
включая НДС. Налог на добав-
ленную стоимость заложен в 
цене и составляет для боль-
шинства товаров 18%, а для 
продовольственных – 10%. Но 
производителю предоставля-
ется возможность при уплате 
вычесть НДС, который зало-
жен в цене приобретаемого 
им сырья, материалов и услуг. 
Поэтому предприятия ведут 
подробный бухгалтерский 
учет, собирая счета-фактуры 
своих поставщиков, в которых 
указана сумма НДС.

Чтобы упростить бухгал-
терскую и налоговую отчет-
ность для сельских пред-
принимателей и фермеров, 
в 2004 году государство ввело 
единый сельхозналог (ЕСХН). 
В этой системе головная боль 
с НДС исчезает, но ненадолго.

Представим, что крестья-
нин продает свое зерно на 
мельницу. Поскольку он 
работает без НДС, то пере-
работчику нечего вычитать, 
когда будет платить НДС за 
проданную муку. Как быть? 
Он просит крестьянина усту-
пить 10% от рыночной цены, 
иначе грозит покупать зерно 
у того, кто работает с НДС. А 
таких сельхозпроизводите-
лей только в Алтайском крае 
29%. Это в основном крупные 

хозяйства, умеющие вести 
бухгалтерию.

Вот и приходится бедному 
крестьянину уступать муко-
молу или искать того, кто 
даст подороже. И они, как 
ни странно, находятся. Это 
посреднические компании, 
которые «рисуют» в своей бух-
галтерской отчетности сче-
та-фактуры с входным НДС, 
продают зерно переработчи-
кам, получая право на вычет. 
Крестьянам они объясняют, 
что переработчики дают им 
повышенную цену за крупные 
партии. Такая ситуация устра-
ивает всех: ЕСХНщики полу-
чают почти такую же цену, как 
и их коллеги, работающие с 
НДС, переработчики – зерно 
с НДС, а посредники (зерно-
трейдеры) имеют свой доход 
на серых схемах по возврату 
НДС.

По версии налоговых орга-
нов, в результате таких схем 
федеральный бюджет недо-
получает ежегодно только на 
зерновом рынке страны 165 
млрд рублей. По некоторым 
оценкам, в Алтайском крае 
потери составляют 200 млн. 
А накануне выборов деньги 
государству нужны как ни-
когда. Поэтому помимо зер-
нового рынка работа ведется 
на фармацевтическом, лесном 
и рыбном.Х

С недавних пор в арсенале 
мытарей появилась автомати-
зированная система контроля 
«АСК НДС-2», которая позволя-
ет отследить всю цепочку фор-
мирования стоимости товара 
и понять, на каком этапе не 
был заплачен НДС. Налогови-
ки предлагают участникам 
рынка больше не «баловаться 
с НДС», а, наоборот, продемон-
стрировать открытость и ло-
яльность к государству.

В результате таких уговоров 
19 мая 2017 года крупнейшими 
российскими экспортерами 
зерна и масла подписана хар-
тия в сфере оборота сельхоз-
продукции. Соглашение наце-

лено на то, что все участники 
должны добросовестно нести 
налоговое бремя, не получая 
конкурентное преимущество 
за счет заключения сомни-
тельных сделок и неуплаты 
налогов. Все сделки должны 
исключать перепродажу. Фак-
тически хартия декларирует 
переход на прямые поставки 
продукции от сельхозпроиз-
водителя до переработчика.

Сегодня хартию подписали 
1265 налогоплательщиков, 17 
октября к ней присоедини-
лись 20 алтайских компаний. 
Они должны еженедельно 
предоставлять в налоговую 
информацию о сделках.

«Мы за «осветление» зер-
нового рынка, за создание 
нормальных рыночных от-
ношений, – уверяет предсе-
датель Союза (крестьянских) 
фермерских формирований 
Алтайского края Александр 
Балаков. – Но хочется поже-
лать, чтобы в борьбе с серыми 
схемами не пострадали добро-
порядочные зернотрейдеры. У 
нас часто бывает, что когда лес 
рубят, щепки летят. В связи с 
уходом зернотрейдеров с рын-
ка, а такой процесс начался, у 
зернопроизводителей сегодня 
возникают проблемы с реали-
зацией своей продукции. Это 

снизило цены. Мы должны 
признать, что зернотрейдеры 
активно участвовали в закуп-
ках зерна, и мы опасаемся, что 
не сможем реализовать всю 
произведенную нами про-
дукцию».ЕСХН  ОСНО

За последние четыре года 
в крае идет постепенный 
переход с ЕСХН на ОСНО. По 
мнению Александра Балакова, 
организации, применяющие 
ЕСХН, имеют более высокую 
налоговую нагрузку по срав-
нению с ОСНО. Тот, кто рабо-
тает на ЕСХН, продает на 10% 
дешевле, но не возмещает вхо-
дящий НДС. Работающий на 
ОСНО сельхозпроизводитель 
не платит налог на прибыль, 
работающий на ЕСХН платит 
6%. «Аналитиками сделан 
вывод, что сегодня ЕСХН не 
отвечает целям снижения 

налогового бремени и созда-
нию более благоприятных 
экономических и финансовых 
условий деятельности сель-
хозпроизводителя», – говорит 
глава Союза фермеров края.

Он считает, что таким сель-
хозпроизводителям проще 
самостоятельно перейти на 
ОСНО. Второй вариант – объ-
единение в кооперативы или 
акционерные общества, ко-
торые будут работать с НДС, 
так как сегодня фермерам 
самостоятельно перейти на 
ОСНО трудно.

Но поскольку большая 
часть сельхозпроизводителей 
приобретают ГСМ, технику, 
запчасти, удобрения не на 
заводах, а у посредников, то 
при переходе с ЕСХН на ОСНО 
возникает масса проблем. Во-
первых, имеется большой 
риск не возместить НДС за 
товар, купленный у фирм, 
которые впоследствии ис-

чезнут. Да еще правоохрани-
телям придется доказывать, 
что сельхозпроизводитель не 
участвует в серой схеме. Вот 
и начальник контрольно-
аналитического отдела кра-
евого УФНС Галина Галимова 
обещает проверять сделки с 
посредниками, но анализиро-
вать благонадежность своих 
контрагентов крестьянам 
предлагает самостоятельно 
при помощи соответствующих 
открытых баз данных.

Такой подход возмущает 
директора АКХ «Ануйское» 
Владимира Никифорова. Он 
считает, что у сельхозпроиз-
водителей в отличие от нало-
говиков нет ни времени, ни 
квалифицированных специ-
алистов на выяснение подно-
готной своих поставщиков. 
«Мы должны пахать и сеять, а 
не ловить фирмы-однодневки, 
– полагает директор. Его под-
держивают и другие коллеги.

Получается, что у каждого 
вида налогообложения есть 
свои сильные и слабые сто-
роны, но сосуществовать им 
трудно. Александр Балаков 
считает, что необходимы из-
менения в Налоговый кодекс, 
приводящие к гармонизации 
налоговых режимов. Он пред-
лагает исключить неравенство 
субъектов по налоговой на-
грузке, а в случае оставления 
ЕСХН принять за налоговую 
базу физические показатели 
(мощности, объемы производ-
ства и т. д.). Тогда не будет за-
висимости хозяйств от умения 
квалифицировать финансо-
вые показатели своими специ-
алистами и представителями 
налоговых органов, которые 
зачастую разнятся.

Вряд ли предложения алтай-
ского фермера будут услышаны 
федеральными законодателями. 
Всё сделают гораздо проще. В 
налоговой говорят, что сегод-
няшняя кампания по созданию 
хартии – промежуточный этап 
на пути введения НДС для всех 
сельхозпроизводителей. Пред-
полагается, что это случится 
уже в следующем году.

Евгений ШУМИЛОВ

Министерство здравоохранения Алтайского края выражает 
глубокое соболезнование родным и близким по поводу кончины

ГОРКУНОВА
Виктора Ивановича,

заслуженного врача Российской Федерации, бывшего заведующе-
го хирургическим отделением краевого государственного бюд-
жетного учреждения здравоохранения «Рубцовская централь-
ная районная больница» .

Коллектив КГУП газета «Алтайская правда» выражает со-
болезнования родным и близким

ЧАКИНА
Артемия Александровича,

бывшего сотрудника редакции, в связи с его безвременной смертью. 

.КОНКУРС.
«Любимая, 
ты не волнуйся!»

Самой приятной частью под-
готовки к конкурсу стала фото-
сессия. 6 ноября на сцену кон-
цертного зала «Сибирь» вышли 
семь женщин в интересном 
положении. Они рассказыва-
ли о семейных ценностях, до-
машних талисманах и близких 
людях, которые всегда готовы 
дать мудрый совет, протянуть 
руку помощи.

Семья Трояновых из Барна-
ула к конкурсу готовилась не 
одну неделю. У Александра и 
Екатерины есть трехлетняя 
дочь Аня, скоро в семье по-
явится долгожданный сын.

– Когда носила под сердцем 
Аню, принимала участие в кон-
курсе «Мамочки22» и различ-
ных дефиле для беременных. 
Выйдя на сцену, практически 
не переживала. Супруг и дочь 
помогли мне исполнить песню 
про любимый Алтай. Получи-
лось тепло и душевно, – делится 
Екатерина.

По ее словам, конкурс еще 
раз дает возможность молодым 
парам убедиться в том, что в 
жизни нет ничего важнее се-
мьи:

– Сама росла в дружной и 
теплой обстановке. С братом 
у нас прекрасные отношения. 
Хочу, чтобы наши дети чувство-
вали себя любимыми и были 
счастливы.

Женщины поразили зри-
телей своей энергетикой и 
творческими способностями. 
Мама двоих детей Александра 
Антипова на шестом месяце бе-
ременности с легкостью села на 
шпагат! Танцовщица с 15-лет-
ним стажем поделилась с «АП», 
как в повседневных домашних 
заботах найти время для себя и 
великолепно выглядеть:

– Дочери Полине семь лет, 
сыну Георгию – пять. Они за-
нимаются спортом, ходят в 
художественную школу. Но в 
плотном семейном графике 
важно находить время для себя. 
Хожу на фитнес, встречаюсь с 
подругами, люблю погулять по 
магазинам в поисках нового 
платья. Важно ведь радовать 
любимого супруга.

Она и получила титул «Супер-
мама-2017». Победительнице и 
всем остальным участницам 
достались полезные подарки. 
Это наборы для беременных, 
косметика, памперсы, серебря-
ные подвески, сертификаты на 
фотосессию для новорождённых.

Параллельно в холле кон-
цертного зала «Сибирь» ра-
ботала выставка товаров для 
детей. Партнеры мероприятия 
предлагали приобрести товары 
для будущих мам и малышей. 
Там же молодым родителям 
показали мастер-класс по груд-
ничковому плаванию.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

К
Организаторы конкурса «Я буду мамой!» – Прави-
тельство Алтайского края, центр семьи и детства 
«Растем вместе», региональный центр медико-соци-
альной поддержки беременных, краевой клинический 
перинатальный центр «ДАР». Впервые состязание 
для женщин в интересном положении в Барнауле 
провели в 2007 году. За несколько лет проект набрал 
популярность. Соревнования стали проводить в 
различных городах и районах региона. За это время 
конкурс объединил более 3,5 тысячи семей.
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.КРАТКО.
Кто станет комментатором?
Журналист из Барнаула Михаил Меламед добрался до 

финала конкурса «Я – комментатор», который устроил 
Первый канал. Победитель будет комментировать матч 
«Россия – Аргентина» с Виктором Гусевым.

Всего в финале оказалось 12 человек. Вместе с 27-летним Ми-
хаилом в финал попали четверо участников из Москвы, также 
журналисты из Химок, Санкт-Петербурга, Улан-Удэ, Мытищ, 
Удельной, Тюмени и Солнечногорска.

Сейчас Михаил живет в Москве. В Барнауле он был ведущим 
программы «Чемпион» и комментатором матчей барнаульского 
«Динамо».

Хоттабыч за полмиллиона
Житель Барнаула продает самодельную спортивную 

машину, переделанную из «Москвича» 1955 года выпуска. 
Владелец пишет, что «аппарат» может сыграть роль вы-
ставочного экспоната или памятника, подойдет для ори-
гинальных фотосессий, съемок фильмов.

Автомобиль «без крыши и потолка» имеет мощность 105 л. с., 
пробег – 12 тыс. км. Цена – 500,09 тыс. рублей. Владелец пишет, 
что у автомобиля есть имя – его зовут Хоттабыч 4.2.

«Кто купит, жену не увидит в ближайшее время, ибо вла-
дение им подразумевает какие-то доработки или переделки. 
Занятие для истинных ценителей гаечных ключей и болтов!» 
– говорится в описании машины.

На автомобиле можно ездить, но, по словам владельца, у него 
резкий старт и такие же «лютые» тормоза.

Алена ИВАНОВА.ПРОИСШЕСТВИЕ.
ЧП под Алейском

Четыре человека погибли и еще трое получили травмы 
различной степени тяжести в массовой аварии с участием 
двух легковых автомобилей и рейсового автобуса на 106 км 
трассы Барнаул – Рубцовск – граница с Республикой 
Казахстан. ДТП произошло около семи часов утра 8 ноября.

Как рассказали «АП» в Госавтоинспекции, все погибшие 
находились в автомобиле Toyota Mark II. Это водитель, 1995 г. р., 
и трое молодых мужчин.

Травмы различной степени тяжести получили водитель 
автомобиля Renault Duster и двое его пассажиров. Они были 
госпитализированы. Отметим, в автобусе никто не пострадал.

По предварительным данным, Toyota ехала со стороны 
Барнаула. На участке виадука водитель не справился с 
управлением. В результате выехал на полосу встречного движения 
и столкнулся с ограждением. Затем иномарка врезалась в 
рейсовый автобус «Фотон». Уже потом в них въехал на скорости 
автомобиль Renault.

По словам очевидцев, Toyota Mark II буквально превратилась 
в груду железа.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Ф
от
о 
А

. К
АС
П
РИ
Ш
И
Н
А

.

.НАУКА И ЖИЗНЬ.



 № 212 (29599) 
Четверг, 9 ноября, 2017 год

Ф
от

о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

4 КУЛЬТУРА

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656049, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: ap22.ru. E-mail: mail@ap.altai.ru Телефоны: 35-46-85 - приемная; 63-34-78, 63-44-30 (факс) - отдел рекламы (reklama@ap.altai.ru);63-37-17 - отдел распространения; 
63-34-67 - отдел новостеи.
Наш расчетный счет: отделение Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Подписано в печать 8.11.2017 г. Выход по графику - 17.30, фактически – 17.30. Общии тираж - 25 436 экз.Индекс 50300. Тираж - 24 593 экз. Индекс 50303 (с официальными документами).  Тираж - 843 экз.  Заказ № 5634. Свободная цена.Учредители: Администрация Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».  Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ - Н.Н. Исаева - (8-385-84) 22-3-75
РУБЦОВСК  -  Л.В. Маковецкая -  8-923-651-7691 
КЫТМАНОВО  - О.А. Родионова - (8-385-90) 22-4-27
СЛАВГОРОД  - М.Д. Алексенко - (8-385-68) 5-28-45
БИЙСК  - П.П. Сидоренко - (8-385-4) 32-97-34 

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  АКЦИЯ .
Искусство днём и вечером
4 ноября край присоединился 
к ставшей уже традиционной 
Всероссийской акции «Ночь 
искусств».

Правда, учитывая наши сибирские 
реалии, культурные мероприятия 
проходили в основном до 20 часов. 
Зато многие учреждения культуры 
проводили свои праздничные про-
граммы весь день.

Например, Молодежный театр 
Алтая, который открыл свои две-
ри для самых маленьких зрителей 
еще в 11 утра. В это время в фойе 
театра начались мастер-классы по 
прикладным видам искусства «Пла-
стилиновый мир» – с ребятишка-
ми занимались педагоги из центра 
детского творчества «Радуга». Ма-
стер-классы оказались тематически 
связаны с последовавшей за ними 
сказкой «Мы лепили колобок» для 
зрителей в возрасте до 6 лет. Ближе 
к вечеру в театре зазвучала клас-
сическая музыка: в фойе второго 
этажа выступали учащиеся музы-
кальной школы № 2 и Алтайского 
музыкального колледжа. А в 17 часов 
на Малой сцене сыграли спектакль 
«Старший сын» по пьесе Александра 
Вампилова.М   Н  

Художественный музей в своем 
временном пристанище на улице 
Горького не может похвастаться об-
ширными площадями для массовых 
мероприятий. Сотрудники сдела-
ли ставку на творческие встречи, 
мастер-классы для всех возрастов 
и мультимедийные занятия. Разу-
меется, в окружении превосходных 
работ (в музее сейчас продолжаются 
персональная экспозиция известно-
го алтайского скульптора Людмилы 
Рублевой, выставка памяти акваре-
листа Алексея Югаткина).

В коридорах второго этажа при-
ятно пахло апельсинами: там уже 
завершался мастер-класс по валянию 
на форме.

– Сегодня мы решили сделать 
из войлока аксессуар для дома, – 
объясняет ведущая мастер-класса 
Елена Марьина, сотрудница ГХМАК. 
– Обычно мы валяем что-нибудь для 
себя – брошки, варежки, бусы, а се-
годня изготавливали небольшую 
шкатулочку для рукоделия. И фор-
мой для нее послужили апельсины 
и грейпфруты. Идея в том, чтобы 
нанести шерсть на апельсин, увлаж-
нить специальным способом и по-
том хорошенько примять руками. 
Вообще-то, у нас прошел уже целый 
цикл занятий, который начался еще 
с фестиваля сибирского валенка. И 
так мы все увлеклись, что теперь не 

представляем себе холодный сезон 
без шерсти!

При этом в «Ночь искусств» на 
мастер-классе оказалось много но-
вичков, но они не побоялись нанести 
на свои шкатулки сложный декора-
тивный рисунок из цветной шерсти 
в виде снежинок или сердечек, что 
довольно не просто.

– А для рук это не вредно? – спра-
шиваем участниц.

– Нет, что вы! Наоборот, кожа ста-
ла такой мягкой – как после скраба, – 
отвечает нам одна дама, отвлекшись 
от своей шкатулки.

Собственно, шкатулка должна 
получиться из шерстяного «мячи-
ка», в котором нужно надрезать не-
большую крышечку, чтобы вынуть 
апельсин (и, разумеется, съесть его). 
А получившейся мягкой шерстяной 
«шапочке с козырьком» затем при-
дется придать законченную форму.

– Может быть, вы слышали ле-
генду о происхождении войлока? 

– обращается Елена к ученицам. 
– В Ноевом ковчеге среди зверей 
были овцы. С них падала шерсть, 
которую они утаптывали ногами, и 
так получился первый войлочный 
ковер… Но войлок – это действи-
тельно очень древний материал, о 
нем упоминает еще Геродот в своих 
трудах. Народы Азии традиционно 
использовали его в своих жилищах. 
Ну а мы не представляем своей 
зимы без валенок.

Именно с крошечных сувенирных 
валеночек, которые можно надеть 
разве что на пальчик, и начались 
эти мастер-классы в музее. Затем 
многие мастерицы освоили более 
утилитарные вещи, например, те-
плые детские рукавички.

Р  
Кроме того, в Художественном 

музее в этот день можно было пооб-
щаться со скульптором Людмилой Ру-
блевой, которая откровенно отвечала 
на довольно неожиданные вопросы 
юных посетителей. Например, где 
она берет глину, почему тонирует 
работы, сделанные в шамоте, под 
металл и как вообще решила стать 
скульптором. Спросили Людмилу 
Викторовну и о ее первой профессио-
нальной работе – история оказалась 
драматичной: 25-летняя художница, 
недавно приехавшая на Алтай, сдела-
ла портрет, который не понравился 
маститым художникам. И тогда она 
просто разбила готовую работу…

А одним из самых массовых собы-

тий «Ночи искусств» в Барнауле стал 
концерт симфонического оркестра фи-
лармонии в торгово-развлекательном 
центре «Пионер». Акция, вызывавшая 
определенные сомнения (все-таки 
предполагалось, что музыканты 
будут играть на фуд-корте, где люди 
перекусывают перед кино или после 
похода за покупками), в итоге собра-
ла публику, приехавшую в «Пионер» 
специально ради этого выступления.

– Это было предложение торгового 
центра, – объясняет дирижер сим-
фонического оркестра, дипломант 
«Золотой маски» Дмитрий Лузин. – В 
данный исторический момент торго-
вые центры становятся во многом и 
центрами культуры. В них существу-
ют кинотеатры и тоже дают концер-
ты. Я знаю, что в России так высту-
пают омский и екатеринбургский 
оркестры. А для нас это, возможно, 
не только культурная, но еще и ре-
кламная акция. Многие барнаульцы 
даже не знают, что в городе есть такое 
чудо, как симфонический оркестр. 
И, возможно, впервые услышат его 
сегодня.

Вообще-то, для коллектива это 
далеко не первое выступление вне 
родных стен. Уже стали традицией 
летние концерты под открытым не-
бом, которые, как признает дири-
жер, привели в филармонию новую 
публику.

Исполняли в этот вечер популяр-
ную классическую музыку – «Вальс 
цветов» из «Щелкунчика» Чайков-
ского, «Краковяк» из оперы Глинки 
«Жизнь за царя», наполитанские 
песни, музыку Эдуарда Артемьева 
из кинофильмов, один из «Венгерских 
танцев» Брамса и так далее. После шу-
точной польки Штрауса «Гром и мол-
ния» раздались первые крики «Браво!».

– Это то, что лежит на поверхности: 
публике будет приятно услышать 
знакомую музыку. Что-то, что вер-
тится на слуху, но мы порой даже не 
помним, откуда эта мелодия, – объ-
ясняет свой выбор дирижер.

Впрочем, начал оркестр свое высту-
пление со знаменитой темы Джона 
Уильямса из «Звездных войн», которую 
публика даже без объявлений узнала 
буквально с первого такта.

Любовь КАРПОВА,
Евгения САВИНА (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

  ПРОЕКТ .
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  КРАТКО .
12 ноября в селе Курья 
откроется выставка 
мастериц лоскутно-
го шитья и пройдет 
концерт творческого 
объединения «Песни ит-
кульского лета».

Объединяет эти два собы-
тия проект Алтайского госу-
дарственного Дома народного 
творчества «Родному краю я 
дарю лоскутную мелодию 
свою», посвященный 80-ле-
тию региона и реализуемый 
на средства губернаторского 
гранта в сфере деятельности 
социально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций. Цель проекта – синтез 
жанров народного творчества 
и формирование единого 
культурного пространства.

Первое мероприятие про-
екта уже прошло в Красно-
горском районе в октябре. 
Выставка мастеров декоратив-
но-прикладного искусства из 
клуба «Лоскутная пятница» 
открылась в выставочном са-
лоне межпоселенческой цен-
тральной библиотеки. Клуб 
«Лоскутная пятница» был 
создан по инициативе самих 
рукодельниц в 2014 году при 

краевом Доме народного твор-
чества и объединил двадцать 
мастериц разных возрастов 
и профессий. За несколько 
лет рукодельницы провели 
множество мастер-классов, 
поучаствовали в крупных 
межрегиональных выстав-
ках декоративного искусства.

В основу нынешнего про-
екта легли темы пазырык-

ской культуры и скифо-си-
бирского звериного стиля, 
были созданы эскизы и 
текстильные полотна. В экс-
позицию, представленную 
вниманию жителей Красно-
горского района, вошли 15 
оригинальных работ, а для 
всех желающих участницы 
клуба Александра Дубровина 
и Любовь Иванова провели 

мастер-классы по основам 
этого искусства и шитью из 
квадратов, объяснив начина-
ющим лоскутникам, какие 
материалы и инструменты 
им понадобятся. В Курье ана-
логичная выставка будет ра-
ботать не меньше 20 дней, и 
в день открытия тоже запла-
нированы мастер-классы по 
лоскутным техникам.

Что касается концерта, 
то в нем примут участие 15 
авторов из Третьяковского, 
Локтевского, Курьинского, 
Топчихинского, Змеиногор-
ского, Павловского и Красно-
щековского районов, а также 
Барнаула и исполнители их 
песен (всего около ста че-
ловек). Концерт посвящен 
народной песне с ее протяж-
ной мелодикой, красочной 
гармонией и особой испол-
нительской манерой.

Творчество композито-
ров представят ансамбль 
русской песни «Гармония» 
из Змеиногорского района, 
вокальный дуэт народно-
го хора Корболихинского 
СДК, ансамбли «Здравица» 
и «Земляки» из Красноще-
ковского района и другие 
коллективы. Прозвучат 
и песни современного 
эстрадного направления. 
А после выступления опыт 
сотрудничества компози-
торов-любителей и поэтов 
Алтайского края обобщат на 
конференции, экспертами 
которой выступят руково-
дители заслуженных и на-
родных коллективов края, 
известные музыканты.

Соб. инф.

Синтез жанров
и культурное единство

М
Художественный музей, ул. М. Горького, 16, тел. 

50-22-29.
Выставка «Алтай: земля и люди» к 80-летию региона (0+).
До 19 ноября. Выставка «Алексей Югаткин – русский 

художник» (0+). До 19 ноября. Персональная выставка скульптора 
Людмилы Рублевой «Движенье рук рождает красоту» (0+).

«О времени и о себе» – выставка к 85-летию со дня рождения 
художника Виктора Попкова (0+).

«Этой ярмарки краски» – народные промыслы России из собрания 
музея (0+). Хохломская и урало-сибирская роспись, семеновская 
матрешка, дымковская игрушка, гжельская керамика.

«Сказка» – выставка скульптуры Олега Закоморного и детских 
рисунков (0+).

11 ноября. 14.00 – мастер-класс по изготовлению тряпичной 
куклы на счастье.

Краеведческий музей, ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58.
Выставки: «Алтай – перекресток культур» (культура и быт народов 

Алтая), «Рожденная в огне» (из истории керамики Алтая), «Художник. 
Время. Образ» (к 100-летию русской революции), «Душа России» (к 
80-летию Алтайского края), «Заповедными тропами Алтая» (все – 6+).

11 ноября. 14.00 – экскурсия для детей с родителями «Древний Ал-
тай» с мастер-классом по изготовлению слона в технике оригами (6+).

12 ноября. 14.00 – мультимедийная программа для детей с ро-
дителями «М.Т. Калашников. Человек-легенда» к 80-летию Алтай-
ского края (6+).

Военно-исторический отдел, пр. Комсомольский, 73-б, тел. 
тел. 38-00-42.

11 ноября. 14.00 – музейная программа для детей с родителями 
«Кавалеры солдатского ордена (ордена Славы) – жители Алтайского 
края» (6+).

Музей истории литературы, искусства и культуры Алтая, 
ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Выставка работ краевого детско-юношеского экологического 
конкурса «Природы хрупкая душа» (0+).

Музей «Город», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Шоу-выставка исчезающих картин «Мир ультрафиолета» (0+).
До 19 ноября. Выставка «Великие классики ХХ века». Более 70 

графических работ Пабло Пикассо, Василия Кандинского (0+).
Выставочный зал музея «Город», пр. Ленина, 111, тел. 22-64-05.
До 12 ноября. Персональная выставка заслуженного художника 

РФ Александра Новика (Тюмень), (0+).
Арт-галерея Щетининых, пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.
Выставка «Живопись из коллекции Щетининых» к 80-летию 

Алтайского края (0+).
Арт-галерея «Бандероль», ул. Пролетарская, 139 (внутренний 

дворик), тел. 22-61-02.
Выставка Арама Маиляна «Дата, подпись, точка» (0+).
Мастер-классы по живописи с Евгенией Октябрь.
Галерея «Турина гора», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
Выставка памяти художника Анатолия Щебланова «Вера в та-

инственность радуги» (0+). В экспозиции – 30 живописных работ, 
деревянные декоративные панно.

Галерея «Республика ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г.
Режим работы: среда – воскресенье с 13.00 до 19.00.
Выставка «50+». Более 150 работ сорока авторов (0+).Т

Театр драмы, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.
11 ноября. 17.30 – «Два старых краба с нежным пан-

цирем» (16+).
12 ноября. 17.30 – «Блудный сын» (16+).

15 ноября. 18.30 – «Эдит Пиаф» (16+).
Молодежный театр Алтая, пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.
10 ноября. 18.30 – «Бог резни» (16+).

11 ноября. 17.00 – «Чертова закуска» (16+).
14 ноября. 18.30 – «Разборки» с автором. Читаем Гоголя» (12+).
15 ноября. 18.30 – «Охота жить» (12+).
16 ноября. 18.30 – «Гроза» (16+).
Театр музыкальной комедии, пр. Комсомольский, 108, тел. 

38-03-92.
10 ноября. 18.30 – «Алые паруса» (12+).
11 ноября. 17.00 – «Летучая мышь» (12+).
12 ноября. 17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
15, 16 ноября. 18.30 – «Ползунов» (12+).
Театр кукол «Сказка», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
11 ноября. 11.00, 13.00 – «Заячья избушка» (с 3 лет).
12 ноября. 11.00, 13.00 – премьера «Черная курица» (с 6 лет).К

Филармония, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
10 ноября. 18.30 – «Ispirazione/ Вдохновение» (6+). Симфо-

нический оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин. Солист  –
лауреат международных конкурсов Диего Беноччи (фор-

тепиано, Италия). В программе произведения Брамса, Бетховена.
12 ноября. 17.00 – «Забытые шедевры» (6+). Инструментальная 

капелла «КамерАнс», солисты – Игорь Куклев (баритон), Татьяна 
Коршунова (сопрано), Максим Попадыч (флейта). Произведения 
Баха и Чимарозы.

13, 14 ноября. 10.00, 12.00 – «Классика – это классно» (6+). Симфо-
нический оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин. Детский академи-
ческий хор «Сентябринки».

16 ноября. 18.30 – вечер фортепианной музыки (6+). «Памяти 
учителя». К 90-летию народного артиста России Наума Штаркма-
на. Лауреат международных конкурсов Денис Чефанов (Москва).

Концертный зал «Сибирь», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
10 ноября. 18.30 – «Любимые мелодии кино» (6+). Оркестр «Сибирь».
12 ноября. 17.00 – Шоу-театр «Калейдоскоп». «А мы вот день рожде-

ния будем справлять!» (6+).

Старинную 
икону
меняют
на авто

Житель Барнаула объ-
явил о продаже или 
обмене старинной 
иконы святого Луки, 
которая была создана, 
по его словам, в конце 
XVIII века. Тому, кто 
захочет ее приобре-
сти, придется выло-
жить 150 тыс. рублей 
или предложить вла-
дельцу реликвии авто-
мобиль.

Барнаулец утверждает, 
что икона передавалась из 
поколения в поколение, а в 
Сибирь пришла с Колчаком. 
Она не подвергалась рестав-
рации, ее осматривали и 
оценивали эксперты Тре-
тьяковской галереи.

Другой житель города 
продает за 24 тыс. икону 
«Георгий Победоносец и 
предстоящие святые». Она 
выполнена в технике резь-
бы по дереву. По заверению 
владельца, оригинал этой 
иконы хранится в Оружей-
ной палате Московского 
Кремля.

Алена ИВАНОВА

Премьера спектакля «Черная курица» (театр кукол «Сказка»).

Многие зрители специально пришли послушать первое выступление симфонического оркестра филармонии
в торговом центре.

Сотрудники и посетители Художественного музея увлеклись войлоком 
после фестиваля сибирского валенка.

Звучит популярная классика.

В концерте примут участие коллективы и исполнители из нескольких районов края.

БАРНАУЛ


